
 
 

Стенограмма выступления и ответов на вопросы СМИ Министра иностранных 
дел России С.В.Лаврова на совместной пресс-конференции с Министром 
иностранных дел Албании Б.Мустафаем, Москва, 12 апреля 2006 года 
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С.В.Лавров: На переговорах с Министром иностранных дел Албании Б.Мустафаем 
мы обсудили состояние двусторонних отношений, региональные и международные 
проблемы. Констатировали поступательное развитие связей по самым различным 
направлениям. Очень довольны политическим диалогом, который развивается в духе 
преемственности, и к уровню которого мы хотим подтянуть торгово-экономические 
связи. Возможность для этого представится в рамках подготовки к очередному 
заседанию Межправительственной комиссии по торговому, экономическому и 
научно-техническому сотрудничеству, которое предстоит осенью текущего года. К 
нему мы хотим подверстать договоренности о развитии прямых связей между 
бизнесменами двух стран. Этому также будут способствовать контакты, которые 
планируется установить по линии торгово-промышленных палат. Есть задумки 
организовать бизнес-форум, ряд конкретных проектов, в частности в сфере 
энергетики.  

Г-н Б.Мустафай в ходе своего продолжающегося визита в Москву проведет 
соответствующие встречи с российским сопредседателем Межправительственной 
комиссии, в руководстве Торгово-промышленной палаты России, в «Газпроме».  

У нас обоюдный интерес к культуре наших стран. Это выражается в достаточно 
интенсивных обменах. Особо активно развиваются связи в сфере образования, прежде 
всего студенческие обмены. Мы ценим интерес к русскому языку в Албании. Он 
проявляется не только в ежегодном обучении албанских студентов в российских 
вузах. Сейчас у нас обучается 150 человек, а за последние десять лет в России 
образование получили сотни албанцев. Нам очень приятно, что российское 
образование позволяет им, вернувшись в Албанию, на равных конкурировать с теми, 
кто обучался в других странах, и получать хорошую работу, как об этом сегодня 
рассказал г-н Министр. Интерес к русскому языку проявляется и в самой Албании, где 
по степени изучаемости он находится на третьем месте. Мы высоко ценим сильную 
школу русистов, которая существует в Албании. Договорились об активизации 
сотрудничества по повышению их квалификации через соответствующие стажировки.  

Отношения между двумя министерствами иностранных дел весьма плодотворны. 
Договорились более регулярно проводить консультации по взаимно интересующей 
тематике. Она достаточно обширна. Прежде всего, конечно же, Балканы, Косово, где 
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предстоят непростые решения по определению статуса края. Мы согласились с тем, 
что искусственно устанавливать какие-либо сроки завершения этого процесса 
нецелесообразно и что при обсуждении существа вопросов, относящихся к статусу, 
крайне важно уделять внимание обеспечению стандартов в том, что касается прав 
национальных меньшинств, возвращения беженцев, обеспечения безопасности 
населения и религиозных святынь.  

Мы обсудили ситуацию в других частях Балканского региона. Исходим из того, что 
процессы, которые там развиваются, нужно всячески поддерживать. Это касается 
Боснии и Герцеговины, реформ в Македонии, необходимости обеспечить 
взаимоуважительные тесные связи между Сербией и Черногорией в соответствии с 
теми традициями, которые веками складывались между этими двумя братскими 
народами.  

В международных делах мы активно сотрудничаем с Албанией в ООН, ОБСЕ, Совете 
Европы, ЧЭС. Заинтересованы, как я понимаю, с обеих сторон, такое сотрудничество 
продолжать. В целом мы констатируем обоюдное стремление к взаимопониманию, 
дальнейшему развитию сотрудничества и считаем, что российско-албанский диалог 
является одним из факторов стабильности на Балканах.  

Я не так подробно говорил о тех конкретных аспектах, которые связаны с процессом 
статусного урегулирования в Косово. Вы, конечно же, могли заметить, что у нас не во 
всем совпадают подходы в нюансах. Главный принцип, который должен лечь в основу 
окончательного определения статуса Косово, – это переговорное решение, которое 
будет достигнуто самими сторонами – Сербией и Приштиной. Мы будем исходить из 
этого. Навязывать что-либо какой-либо из сторон считаем неоправданным и 
контрпродуктивным.  

Вопрос: Меня интересует конкретная позиция России относительно будущего статуса 
Косово. Говорили, что Албания выступает за то, чтобы край получил независимость. 
Недавнее заявление Министра иностранных дел СиЧ В.Дражковича мы расцениваем в 
том ключе, что и он не против такого решения. Что Вы можете сказать по этому 
поводу?  

С.В.Лавров: Повторю, что я уже говорил. Главный принцип, который должен лежать 
в основе нахождения окончательного решения по статусу Косово, – переговорный. 
Только решение, которое будет согласовано самими сторонами, может обеспечить 
устойчивое урегулирование. Основа для этого есть. Это – одобренные контактной 
группой руководящие принципы, которые предусматривают многовариантность 
возможных окончательных договоренностей. В упомянутых решениях контактной 
группы подчеркивается необходимость исключительно переговорного решения, 
приемлемого для обеих сторон. Сейчас такие переговоры ведутся. Они, естественно, 
проходят не просто, но мы этот процесс всячески поддерживаем.  

Вопрос: Были ли сегодня во время переговоров зафиксированы какие-то конкретные 
договоренности относительно сотрудничества в области экономики?  

С.В.Лавров: Мы договорились о том, чтобы подтягивать наши экономические связи 
до уровня политического диалога. Этому будет посвящена подготовка к заседанию 
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Межправительственной комиссии, которое состоится осенью текущего года. В ходе 
подготовки предусматривается проработать конкретные проекты, в том числе в сфере 
энергетики, налаживания прямых связей между бизнесменами и связей по линии 
торгово-промышленных палат. Договорились также модернизировать нашу 
договорно-правовую базу, включая подготовку соглашения о таможенном 
сотрудничестве, в самое ближайшее время решить проблему клиринговой 
задолженности.  

Вопрос: Не могли бы вы прокомментировать вчерашнее заявление Ирана по поводу 
обогащения урана, а также визит М.Эль-Барадея в Тегеран. Значит ли это, что 
МАГАТЭ будут предприняты санкции в отношении этой страны или Вы считаете, что 
это просто инспекционный визит? Какова позиция МИД по данному вопросу?  

С.В.Лавров: Я бы не спешил делать какие-то выводы, потому что вокруг ядерной 
программы Ирана слишком часто нагнетаются страсти. Наша задача, как я уже 
говорил неоднократно, – не допустить нарушения режима нераспространения 
ядерного оружия. Здесь для нас главный эксперт –МАГАТЭ. На настоящий момент 
агентство не зафиксировало угроз для режима нераспространения, которые исходили 
бы от Ирана, хотя оно продолжает прояснять остающиеся в данной связи вопросы. 
Этому, в частности, будет посвящен начинающийся сегодня визит Генерального 
директора МАГАТЭ М.Эль-Барадея в Тегеран. Его визит – плановый. Он 
осуществляется не в пожарном порядке. Мы поддерживаем продолжение и 
интенсификацию взаимодействия между Ираном и МАГАТЭ. Призываем Иран 
активно сотрудничать с агентством. Рассчитываем, что результаты переговоров 
господина М.Эль-Барадея в Тегеране позволят продвинуть усилия по урегулированию 
иранской ядерной проблемы.  

Вопрос: Насколько увеличивается вероятность военного решения иранской проблемы 
в связи с тем, что было заявлено намерение Ирана создать процесс полного ядерного 
цикла на своей территории? Какова теперь позиция России, которая предложила 
половинчатое решение – делать это вместе с Россией и на российской территории? 
Сейчас Иран заявил о другом твердом намерении. Это означает шаг к созданию 
условий для разработки ядерного оружия.  

С.В.Лавров: Я бы Вам тоже посоветовал не нагнетать страсти, потому что Иран 
никогда не заявлял, что он стремится к обладанию ядерным оружием. Напротив, Иран 
периодически на самом высоком уровне заверял, что таких планов у него нет и что он 
собирается развивать ядерную энергетику исключительно в мирных целях.  

Что касается возрастания вероятности силового решения проблемы, то я убежден, что 
силового решения данной проблемы не существует. В этом с Россией солидарны 
практически все европейские страны. Об этом не раз говорил Министр иностранных 
дел Великобритании и министры иностранных дел других стран Европейского союза. 
Если такие планы и существуют, а мы, естественно, читаем сообщения СМИ на сей 
счет, то они не могут решить данную проблему. Они могут лишь создать 
дополнительный крайне взрывоопасный очаг на Ближнем Востоке – в регионе, где 
таких очагов уже хватает. Все участники переговорного процесса, я имею в виду 
«евротройку», Россию, США и Китай, – неоднократно, в том числе и в своих 
совместных заявлениях, подчеркивали необходимость политико-дипломатического 
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урегулирования данной проблемы. Это было на днях подтверждено Президентом 
США Дж.Бушем. Именно из этого мы и исходим, и будем в вышеупомянутом 
формате, а также в рамках МАГАТЭ и ООН, продолжать добиваться урегулирования 
иранской ядерной проблемы. Наша позиция Ирану хорошо известна. Надеюсь, что он 
сделает ей шаги навстречу.  

12 апреля 2006 года
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